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RAPPORT MORAL
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Nous voici réunis pour notre assemblée générale de l’année écoulée.

Ce soir, je ne parlerai pas à la première personne du singulier mais bien à la première personne du pluriel.
Un «NOUS» que nous nous efforçons de créer par la remise en question depuis plus d’un an, en changeant
de paradigme, en revisitant le rapport au pouvoir, aux décisions et en dépassant nos peurs.
Pour débuter notre rapport, nous tenions à vous remercier d’être présents ce soir. Merci à nos partenaires
locaux et financeurs, la Ville de Quetigny, la CAF, le CDC habitat, merci à la fédération des centre sociaux de
Côte d’Or pour son inconditionnel soutien, à l’équipe salariée et bien évidemment à tous les bénévoles qui
œuvrent au quotidien pour faire vivre les valeurs de La Passerelle.

En 2023, après plusieurs phases de réflexion et d’échange, nous avons imaginé un nouveau modèle de
gouvernance associative que nous avons expérimenté tout au long de l’année. Les LED, Lieux d’Echange
Démocratiques, nous ont permis d’échanger sur les projets en cours autour de l’éducation, la participation
et les solidarités et de réfléchir sur de futures orientations les concernant. Chaque LED est représenté par
des portes paroles au sein de la gouvernance associative partagée. Cette organisation du centre social,
novatrice en la matière, a permis de mobiliser des personnes qui ne se seraient, par ailleurs, jamais
engagées dans une gouvernance classique, plus verticale et pyramidale. Si les responsabilités sont les
mêmes qu’auparavant, elles n’incombent plus à une personne, mais à un collectif d’adhérents, où chaque
décision est soumise à un vote démocratique acté par la majorité. Dix neuf personnes ont siégé au sein de
cette GAP au cours de cette année. Mais autorisons-nous à rêver et à imaginer une GAP avec davantage
de porte-paroles pour susciter encore plus les débats, encourager les désaccords féconds, promouvoir les
prises de décisions collectives et démocratiques… plus généralement continuer de défendre haut et fort
l’éducation populaire que nous connaissons tous.

Cette année, a été marquée par la mise en œuvre et l’ouverture du café solidaire ; une belle aventure qui a
mobilisé de nouveaux bénévoles et permis à La Passerelle de dépasser la barre symbolique des 100
bénévoles, 104 pour être plus précis. Une quarantaine d’habitants s’est investie dès la genèse du projet en
se réunissant pour dessiner l’organisation et le fonctionnement du café. Ce projet, intégré au sein des
locaux du tiers lieu «La Parenthèse», est le fruit d’un travail coconstruit avec les partenaires pour proposer
aux habitants de Quetigny un lieu culturel, accessible, convivial et central. C’est le 16 mars, dans le cadre de
l’inauguration de ce lieu, que le Kiosque, ainsi dénommé, a vu le jour. Cette réalisation est importante dans le
partenariat que nous souhaitons et que nous favorisons sur le territoire. Aujourd’hui ce sont une trentaine
de bénévoles qui assurent les permanences du café lors des heures d’ouverture de la parenthèse et des
semaines à thèmes proposés par les partenaires. Ils sont associés à la programmation et à l’animation du
tiers lieu au travers leur participation aux comités de pilotage et technique. 

Le café solidaire est une action de plus, qui permet à La Passerelle de poursuivre sa dynamique de
territoire et de mobilisation des habitants en les impliquant davantage dans la vie de leur quartier, de leur
ville et en favorisant la démocratie par leur présence dans des instances décisionnelles. Dans une société
bousculée par la guerre, le changement climatique, la transition numérique, l’individualisme et la montée des
extrêmes, le centre social, plus que jamais, doit poursuivre sa démarche d’aller vers, pour, à son échelle,
continuer d’essayer de réduire les inégalités et encourager les initiatives des habitants. 



RAPPORT FINANCIER
EXCERCICE 2023

Un exercice 2023 qui fait apparaître un résultat déficitaire à hauteur de 6 871 €

Un résultat d’exploitation à hauteur de - 17 263€Un résultat d’exploitation à hauteur de - 17 263€

Des produits en hausse de 37 911€

+ 2 217.41€ par rapport à 2022 de produits liés
à la participation des adhérents aux activités
socioculturelles, ainsi qu’aux adhésions et à la
participation des familles. Une légère hausse
mais qui reste positive, c’est le signe de la
reprise des activités et peut-être une tendance
au renouvellement de nos adhérents. Nous
constatons également que certaines activités
ont perdu beaucoup de participants en 4
années, impactant sérieusement les produits.

Nous n’avons pas questionné sur les raisons de ces
nouvelles pratiques mais on peut imaginer que la
diminution globale du pouvoir d’achat, l’augmentation
des charges domestiques et des produits
alimentaires qui ont impactés familles et retraité,
doivent en être une des raisons principales. Les
dépenses des foyers sont réfléchies et fléchées
différement.
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Des prestations de services CAF globalement
stables augmentant tout de même chaque
année. La prestation de service
Accompagnement à la scolarité est la plus
fluctuante, car elle varie en fonction du nombre
d’enfants concernés par le projet et des
activités culturelles et pédagogiques
développées sur l’année scolaire. On notera 3
250€ de Fonds publics de territoire CAF pour le
séjour jeunes en Espagne en août 2023. 

+ 12 304€ de produits d’activités annexes : ces
produits rassemblent l’ensemble des recettes
liées aux activités type : vente de vélo,
participation des adhérents pour des activités
types bals ou sorties….

Les subventions 
  163 000€ ville de Quetigny
 23 001,81€ du CDC habitant : 7500 € pour nos
activités Hors les Murs et 15 501.81 € concernent
l’animation de la résidence intergénérationnelle.

5 000€ pour l’organisation des Immanquables l’été 
12 000€ de subventions en plus liés à un appel à
projet Gie Impa sur la Vélo École et l’ouverture du
Café Solidaire
11 243,76€ de soutien de l’Etat aux emplois aidés,
dont 3 090.35 € en plus sur le poste d’un
animateur hors les murs en CDD entre avril et
décembre.
7 107€ sur le poste Fonjep sur le poste de
l’animatrice HLM

 + 5 000€ de don du groupe ID’EES 21 : chaque
année le groupe ID’EES 21 soutient un projet
qu’il trouve innovant et en adéquation avec les
valeurs et projets qu’il défend. Cette année c’est
le centre social La Passerelle qui a retenu
l’attention du conseil d’administration pour son
projet du Café Solidaire. 

+ 5 330.58 € : principalement liés aux
remboursements d’Uniformation des frais
engagés pour la 1ère année de formation de
Claire Guérard.

Des charges en hausse de 38 701€
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> 10 292€ d’achats en plus sur l’année. Des dépenses supplémentaires qui reflètent un fonctionnement
normal de l’activité depuis la crise de 2020. Des augmentations réparties un peu sur tous les postes. On
notera + 5 706€ de frais de formation qui sont en partie pris en charge (cf plus haut). Le poste voyage et
déplacement augmente lui aussi significativement, des dépenses réalisées essentiellement pour le départ
des jeunes en Espagne l’été 2023 et pour le déplacement d’une partie de l’équipe permanente au congrès
des Centres Sociaux à Lille.

> + 27 898€ de charges de salaires.  Une augmentation due à l’évolution annuelle des valeurs de points, 0.24
cts pour l’un et 0.13 cts pour l’autre. Ce sont les salaires de l’équipe permanente qui influent le plus sur cette
augmentation.  L’inflation subie a fait évoluer le Smic 2 fois en 2023, notre branche a de fait réajuster les
premiers niveaux de salaires.

Des effectifs globalement
similaires sur les 3
dernières années, en 2020,
le centre de loisirs
fonctionnait encore et nous
avions embauché 8
contrats d’engagement
éducatif sur l’année. Les
années qui ont suivi, nous
n’avons fait des
recrutements que sur l’été
en profil CDD.
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Point sur l’évolution de la masse salariale depuis 2020



Evolution de la rémunération par profil

+ 78 028€ sur 4 exercices    + 13 952€ sur 4 exercices

+ 6 145€ sur 4 exercices      + 5 193€ sur 4 exercices

L’application de l’avenant 182 associé aux augmentations classiques de la valeur du point ont fait
augmenter la masse salariale depuis 2021 de plus de 54 000€ (2020 étant une année particulière avec
des aides Covid significatives). 

Un résultat financier de + 3 456€Un résultat financier de + 3 456€
Concerne les produits de nos placements.

Un résultat exceptionnel de + 7 121€Un résultat exceptionnel de + 7 121€  
1 044€ de dons perçus
7 609€ correspondant à l’étalement des subventions en lien à avec l’amortissement de nos
investissements.
- 1 533€ : Reversement de 1 500€ de la subvention ville pour le Laostic et 33€, un reliquat de salaire
jamais demandé.
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CONTRIBUTIONS VOLONTAIRES

C’est 144 281€ de contributions volontaires calculées cette année 2023, correspondant à 8 096h de
bénévolat, soit 4,5 Equivalent Temps Plein. Une année, encore, où les bénévoles se sont fortement impliqués.

Un premier regard sur ce début d’année 2024
Un prévisionnel construit sur la réalité de notre activité. Un départ en retraite effectif depuis le 1er mai 2024.
Deux embauches en mars, sur le poste d’entretien et sur le projet du café solidaire. 

Les charges de 2024

Achats et services extérieurs
92 260€ soit 9 127€ de moins estimés

Masse salariale
397 906€ soit 33 335,07€de plus estimés 
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Les produits de 2024

Prestations CAF
118 349€ (+2 800€) 

Produits des usagers
109 714€ (+2250€)

Subventions
> Ville de Quetigny 138 000€ (-30 000€)

> CDC habitat 26 000€ (+4000€)
> ASP soutien postes 13 400€ (+2200€)

Travail avec le cabinet du Maire et les services financiers de la ville de Quetigny

Pour rappeler le contexte, durant la période Covid
l’ensemble de nos financeurs a maintenu les
subventions à hauteur égale, alors que l’activité
était réduite. Ils ont souhaité soutenir les
associations ne sachant pas quelles allaient être les
répercussions de cette situation subie et, à l’époque,
incertaine.  Finalement, les deux exercices « 2020
et 2021 » ont été excédentaires et ont permis au
centre social de consolider ses fonds propres, tout
comme la gestion rigoureuse de l’équipe depuis
2017. 
A l’automne 2023, un travail s’est enclenché entre
le centre social et le service financier de la ville de
Quetigny pour échanger sur le contenu de la
convention pluriannuelle qui nous lie et du
financement qui en découle. Suite aux différents
temps de travail, nous nous sommes accordés sur
plusieurs points dont un essentiel, le montant de la
subvention 2024. 

Un effort important et inédit pour centre social qui a
accepté de baisser sa subvention de 30 000€
considérant qu’il était important de soutenir notre
ville Quetigny, qui elle-même, subit des tensions
budgétaires.  La ville de Quetigny soutient le centre
social depuis de très nombreuses années par le
versement d’une subvention, mais également par la
mise à disposition gracieuse de locaux et ce, depuis
sa création en 1966.
Le centre social trouve normal de participer à cet
effort qui ne sera pas sans conséquence pour
l’association, effectivement ses fonds propres
risquent d’être fortement impactés sur 2024.
Pour réduire le déficit annoncé des recherches de
financements sont enclenchés. L’entrée de la
commune dans le dispositif QPV (Quartier Prioritaire
de la Ville), nous permette de prétendre à des
crédits spécifiques alloués dans ce cadre.
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Vote 1 : Rapport financier exercice 2023

Résolution 1 : affectation du résultat de - 6 871 € aux fonds propres

Résolution 2 :  « RÉSOLUTION DE RENOUVELLEMENT DU MANDAT DU COMMISSAIRE AUX COMPTES

L'assemblée générale, constate l'expiration du mandat de la société EQUINOXE, commissaire aux comptes titulaire. 
Nous vous proposons donc de nommer, la société ROCARD AUDIT en tant que commissaire aux comptes de l'association pour une

durée de six exercices soit jusqu'à la clôture de l'exercice clos au 31/12/2029. »

Vote et résolutions
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L’expérimentation en chiffres :
14 temps de travail (5 soirées GAP, 2
LED participation, 2 LED solidarités et 5
LED éducation)
32h d’animation
38 personnes mobilisées 

RAPPORT D’ACTIVITÉ

L’association et les locaux
La GAP : Gouvernance Associative Partagée

Depuis plusieurs années, la notion de « pouvoir
d’agir » est au cœur des préoccupations des centres
sociaux, notamment quand il s’agit de mobiliser les
acteurs d’un même territoire et leur donner une
place dans les prises de décisions. 

Soucieux de son projet et de la place de chacun, le
centre social La Passerelle casse les codes en
innovant et expérimentant, depuis juin 2023, une
nouvelle organisation de ses instances
décisionnelles : celle d’une Gouvernance Associative
Partagée. 

Cette organisation a pour objectif de modifier le
schéma classique d’un conseil d’administration pour
rendre accessible au plus grand nombre les
instances de décisions. 

La Gouvernance est composée de quatre instances :
l’assemblée générale, la Régie, qui se charge de la
vie quotidienne, les Lieux et Espaces Démocratiques
(LED) où les réflexions se portent autour de trois
thématiques : les Solidarités, la Participation et
l’Éducation. 

Pour terminer, la GAP, constituée de salariés, de
porte-paroles des LED et de partenaires, agit sur le
fonctionnement global de La Passerelle.

Au cours de cette année d’expérimentation, 18
personnes ont constitué cette instance (les comptes
rendus des travaux menés sont disponibles sur le
site du centre social).

Pour les années futures, nous souhaitons
poursuivre cette expérimentation en étoffant encore
et toujours les différentes instances afin que
chacun puisse s’exprimer et ainsi contribuer à des
prises de décisions collectives.

Schéma de la GAP
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DE LA DÉCORATION
Par saison, nous souhaitons colorer les couloirs et
leur donner vie.
Nous avons donc profité des savoirs de Christiane,
adhérente et bénévole, pour décorer les locaux avec
des origamis. Nous avons prévu 4 ateliers pour
permettre à des publics différents de participer. 

Le premier atelier origami, animé par Christiane,
ouvert à tous nos adhérents, a eu lieu le mardi 13
février 2024, de 14h à 16h. 
Les objectifs de cet atelier étaient multiples : 
> réaliser des origamis pour décorer les locaux de La
Passerelle
> apprendre les bases de l’origami
> passer un moment convivial avec les adhérents

En amont, Christiane a cherché des modèles
simples à réaliser, en fonction de la saison
préparée : le printemps. Nous avons également
investi dans du papier origami.
13 personnes sont venues pour nous aider à
décorer les locaux et découvrir les techniques de
pliage. Grâce à l’entraide et la patience de
Christiane, tout le monde a pu réaliser des
créations de plus en plus facilement. 61 fleurs et
78 oiseaux ont été réalisés en 2h.

Le second atelier a eu lieu pendant les vacances
d’avril, dans les quartiers, avec les jeunes. À l’aide
de Christiane, ils ont pu réaliser des moulins à vent.

Le troisième atelier aura lieu durant la 
« Passerelle en fête ». Ouvert à tout le monde, les
participants pourront participer à la décoration de
l’automne.

Quant au quatrième et dernier atelier, il se fera
avec les familles et aura pour objectif de décorer la
saison hivernale.

Les petits plus de l’accueil

L’AMÉNAGEMENT DE L’EXPRESSO
L’Expresso est en plein réaménagement. Nous souhaitons faire de cet espace un lieu cosy, d’échanges et
d’expression. En attendant les nouveaux fauteuils et tables, nous avons déjà mis à disposition des livres et
des jeux. Accessibles à tous et consultables uniquement sur place, ils permettent de se poser plus
longuement dans ce lieu et de partager des moments conviviaux entre adhérents, amis ou en famille.

Nous avons également mis en place un mur d’expression : chaque mois, une nouvelle question est affichée
et tout le monde est invité à remplir un post-it et à le punaiser ! 
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65.5 moyenne d’âge des adultes

associations4

adhérents au total746

Cette année, l’anglais a repris grâce à
Richard Crounch. 

Nouveau

446 adultes
22 enfants

468 Quetignois

Les activités socioculturelles

712 adultes

169 hommes539 femmes

34 enfants

3 garçons31 filles

Environ 10 adhérents en plus
pour l’anglais, la country, les
Loisirs Partagés, la gym sénior, le
Pilates, le stretching et le yoga.

Une baisse d’adhérents pour le
taï-chi, le Qi Gong et la baby-gym.

Les changements dans l’équipe salariée

Nous avons souhaité une bonne retraire à Laura...

... Et avons accueillis Fabrice pour la
remplacer !
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GYM D’ÉQUILIBRE
C’est avec satisfaction que l’on peut constater les progrès de chacun dans les
assouplissements, le renforcement musculaire et… l’équilibre. 

GYM BIEN-ÊTRE
Un petit groupe s’est constitué et progresse ensemble dans cette pratique bienfaisante
associant automassages (Do In), recherches posturales, déplacements, équilibre,
relaxation, méditation et respiration.

QI GONG
Une progression sereine au fil des saisons est proposée aux pratiquants à travers
postures et enchaînements. Chacun.e apprécie les effets sur le court terme, à l’issue de
la séance, et sur le long terme au fil des semaines.

Av
ec

 Ja
cky

Jacky

Th
éâ

tre
Cette année, 29 enfants et adolescents répartis sur 3 groupes : 
> 9 enfants de 8 à 10 ans (mercredi matin de 10h à 12h)
> 8 pré-ados de 11 à 14 ans (mercredi après-midi de 14h à 16h)
> 12 ados de 14 à 18 ans (mercredi après-midi de 16h à 18h)

Les trois groupes sont homogènes et très agréables. Certains enfants et adolescents ont déjà de
l’expérience, d’autres débutent. Tous s’entendent bien. 
Il n’y a jamais eu si peu de garçons. 3 pour 26 filles. Les 3 groupes ont été dynamiques et assidus. Les
trois spectacles ont été joués chacun deux fois, soit 6 représentations en juin 2024. 

Agnès
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31 mai 
Gala avec mes cours de St-Apollinaire

(participation de quelques danseurs de La
Passerelle avec deux suites de danses en ligne)

29 juin

stage, bal Dancing Line

Danse
 a

ve
c Patrice

Une chouette année avec des rencontres, du partage, de la bonne humeur et bien sûr de la danse !
Quelques dates clés :

Patrice

3 décembre 

stage de Fandango (folklore sud-ouest)

avec Thierry Crespin

Fin décembre

soirée festive de Noël

Février
ateliers costumés 

2 mars et 13 avril
stages, bals Dancing Line

30 juin
mini bal folk (France, Europe, Balkans...)

Sans oublier, pendant l'année, les petits repas conviviaux du lundi midi avec l'équipe de La Passerelle !

Cette année, les adhérents du Pilates étaient plus nombreux, mais cela ne m'a pas empêché de  
mettre du fun durant mes cours. Et quand les adhérents sortent de mon cours avec un sourire,
pour moi, c'est une satisfaction.
J’ai eu de la chance cette année, d’avoir un article sur mes cours qui est paru dans le Passeur. 
Les deux groupes sont différents dans leurs âges, mais se rejoignent dans d’autres domaines
comme :
> tous très motivés
> beaucoup de partage

Pilates

Audrey

> de la bienveillance entre eux

> beaucoup de rigolade
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LES PARCELLES COLLECTIVES, ÇA FONCTIONNE
COMMENT ?
Au départ, le projet des jardins comptait deux
parcelles collectives. Des parcelles, entretenues par
les jardiniers volontaires et dont les récoltes étaient
partagées entre eux. 
Désormais, on compte cinq parcelles collectives.
Deux, restent sur un fonctionnement identique aux
années précédentes et trois autres dont les récoltes
pourront profiter à des personnes extérieures.
Ce projet expérimental est de faire pousser des
légumes dans trois parcelles communes afin de les
distribuer à des personnes extérieures aux jardins.
Les légumes disponibles seront laissés dans une
cagette au café solidaire à un prix libre à raison
d’une fois par semaine si les récoltes le permettent.
Cette action de partage offrira également un peu de
visibilité sur les jardins à proximité du café.
Le cheminement et le travail réalisé avec les
jardiniers progressent. La tendance évolue
doucement vers des jardins qui se veulent plus
collectifs et ouverts sur l’extérieur. Dans l’esprit des
jardins partagés où le côté collectif, le partage et la
solidarité prônent, cette réflexion avec le groupe a
récemment débuté, et ce, pour une mise en
application de cette expérimentation de fin mai à
début octobre 2024. Nous pouvons compter sur le
soutien indéfectible des serres municipales de
Quetigny qui, chaque année, nous offrent quelques
plants.

Les temps forts des jardins sur cette saison : 

> 3 temps de travaux collectifs 

> installation d’étagères dans la pergola

> installation de deux récupérateurs d’eau de

1000L

> matinée au verger bio Promut pour initiation à la

taille avec Quetigny Environnement

> un carré potager à destination des familles

fréquentant les Familiades

> entretien et bilan de la placette de compostage

avec visite d’un ambassadeur du tri de la

Métropole mise au propre des 3 bacs de fraisiers

communs

> réalisation d’une mini serre au sol 

> repas partagés, pique-nique, repas de Noël…

Depuis bientôt deux ans, les jardins partagés du parc du
Grand Chaignet font pleinement partie de l’activité de La
Passerelle au travers une adhésion à la structure. Plusieurs
temps conviviaux dans les jardins ou à La Passerelle, ont été
mis en place pour favoriser le lien, l’interconnaissance, le
partage. Cela a notamment été facilité par l’installation de la
pergola de 20m² par les services de la municipalité durant
l’été 2023. Les jardiniers en ont déjà profité à plusieurs
reprises.
En 2024, on compte 19 jardiniers avec une parité plutôt
respectée : 10 femmes, 8 hommes et la micro-crèche « Les
Moussaillons ». Une année marquée par 4 nouvelles arrivées,
exclusivement féminines.

Les jardins partagés du Grand Chaignet
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ATELIERS THÉMATIQUES

Il a été difficile de trouver des bénévoles disponibles

2 fois par semaine toute l’année et Claire avait la

volonté de retrouver le lien entre les ateliers

sociolinguistiques et l’Animation Collective Famille.

Nous avons donc coconstruit avec les bénévoles,

plusieurs ateliers découpés en 4 grands thèmes afin

de mêler apprentissage, information et création. 

Claire ayant une stagiaire cette année, c’est elle qui

a été missionnée pour développer ces derniers. Le

groupe des confirmés avait été interrogé sur ses

besoins via un questionnaire proposé par la

bénévole en charge du groupe en fin d’année

dernière. 

L’éducation, l’école, le collège (de novembre à

décembre 2023)

L’idée est de partir des représentations de chaque

groupe. Les interventions ont été préparées par 2

bénévoles, anciennes enseignantes. Pour la partie

collège, nous avons pour idée d’aborder le « qui fait

quoi dans l’établissement », utilisation d’ÉCLAT (le

logiciel qui permet aux parents de connaitre devoirs,

notes…) et l’orientation. Création : nous avons pensé

à organigramme, à un jeu de cartes… 

La santé 
2 séances ont été proposées au groupe avec le
centre de planification du Conseil Départemental de
Côte-d'Or. Différents sujets ont pu être abordés
librement avec les professionnels présents autour
de la prévention du cancer, de la contraception…
Une séance autour de l’alimentation a été prévue
avec la mise en place d’un atelier cuisine (réalisation
de cookies) et un autre atelier plus théorique autour
des repas (qu’est-ce qu’un repas équilibré ? Quels
sont les repas traditionnels dans votre culture ?) 
Afin d’aborder la notion de bien-être, un atelier de
sophrologie a été proposé grâce à l’intervention
d’une professionnelle dans le domaine. Le groupe a
donc pu bénéficier de 1h d’activité afin de prendre du
temps pour soi, de se détendre. 
Enfin, un atelier créatif a été proposé par une
bénévole afin que le groupe arrive à exprimer ses
émotions ou sa créativité.

L’informatique
5 séances ont été coconstruites avec Salim,
intervenant informatique chez ORE : découverte de
l'outil informatique (copier-coller, création de
document...), d’internet (faire des recherches...) et de
la boite mail (création d'une boite pour certaines),
découverte de l’outil Word (écrire des textes,
caractéristiques spécifiques, utiliser le clavier...),
séance sur le téléphone (Google Maps, paramètres
du téléphone, répondre aux questions qu'elles se
posaient), achats en ligne (comment faire et
comment ne pas se faire avoir...)

Cette année, nous avons pu mettre en place 3 groupes de niveaux différents : les débutants, les
intermédiaires et les confirmés. 
Les débutants étaient accompagnés de 3 bénévoles. Leurs ateliers étaient proposés le mardi après-midi et
le vendredi matin. Le groupe des intermédiaires était accompagné par 1 bénévole le mardi après-midi et le
jeudi après-midi sous forme d’ateliers thématiques. Les confirmés eux étaient accompagnés de 2 bénévoles
le lundi matin. Ils bénéficiaient également d’un atelier thématique le jeudi après-midi avec le groupe
intermédiaire. 

L’ALPHA FLE
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Lors de notre réunion bilan, tous les bénévoles ont pu exprimer leur satisfaction concernant le déroulement

de cette année. De nombreuses interrogations persistent quant à la présence du CESAM sur le territoire.

Nous aurons des informations prochainement, mais nous essayons de travailler ensemble pour permettre

une vraie concertation sur le territoire. Le CESAM a réalisé des tests de positionnement fin mai pour évaluer

les apprenantes sur leur niveau de français, voir si leur cursus ne pourrait pas évoluer sur le CESAM ou

ailleurs sur la métropole afin de « libérer » des places au centre social. L’entrée en quartier politique de la

ville de Quetigny pourrait permettre à ces ateliers sociolinguistiques d’avoir un budget propre. En effet,

compte tenu du retrait d’une bénévole, de la non-possibilité pour les bénévoles actuels de s’engager plus et

la volonté de Claire de proposer 2 cours par semaine à chaque apprenant ainsi qu’un atelier thématique,

nous aimerions pouvoir embaucher quelqu’un afin de renforcer l’équipe. Avec l’idée que cette future

personne s’intéresse et vienne renforcer l’équipe en permettant une continuité, mais non en travaillant seule

de son côté. 

Concernant les ateliers thématiques, ces derniers
ont rencontré un fort succès, il serait intéressant de
proposer plusieurs activités et que les
apprenant(e)s se positionnent où ils veulent.
Cependant, nous attendrons de ces dernier(e)s une
régularité constante dans les ateliers où ils/elles
s’inscrivent. Plusieurs thèmes d’activités ont déjà
été imaginés en tenant compte des retours des
participantes de cette année : la sophrologie,
l’écriture, le théâtre, le Code de la route, les livres, la
photo, l’informatique, l’intervention du centre de
planification… tout reste à construire !

Cette alternance correspond aux a
ttentes

des personnes dans le besoin.

Cette année a été riche enémotion entre les échangesen cours, la bonne ambiance
et le moment festifs.

Une année

bien remplie  !

Ce fut un groupe très chaleureux etaccueillant. Je me suis vraiment sentieà l’aise avec elles tout au long del’année. Elles se sont toujours montréestrès intéressées et ont montré un réelinvestissement pour n’importe quelleséance et thématique.

Retour sur : l’exposition aquarelle

Deux choses sont à retenir sur cette année
concernant l’exposition aquarelle.

Cette année, l'exposition a eu lieu sans
l’Encadrement Créatif. Les adhérentes ont décidé,
de leur propre chef, de ne pas y participer.
Cette défection ne fut finalement pas pénalisante.
De l'avis des exposants et des visiteurs, l'espace
supplémentaire a rendu plus claire et plus
attrayante la présentation des œuvres.
À noter le record de participants, 22 élèves
exposants.

Il y a un rajeunissement de la moyenne d'âge de la
section, avec l'arrivée de nouveaux participants aux
cours.

Rémy

La parole aux bénévoles
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Merci à la Gouvernance et aux personnels de

La Passerelle pour les excellentes conditions

logistiques et les relations fécondes ; LAOSTIC

est fidèle à ses valeurs d'éducation populaire

et reste indéfectiblement attaché à La

Passerelle et à Quetigny : le concert de

novembre l'a amplement prouvé !

“Plus de 20 ans que je vais et que j'accompagne au
brame du cerf, et toujours le même frisson.
Vous l'avez tous vu et entendu à la télé, c'est
impressionnant, mais rien de comparable avec le
terrain, (surtout un jour de chance).

Retour sur : le brâme du cerf

Rémy
Retour sur : le LAOSTIC 

Cette année, le LAOSTIC a été rythmé par 25 répétitions du chœur et 2 rencontres avec les instruments.

Au total, 7 concerts ont eu lieu, rassemblant 1 400 auditeurs autour de 4 programmes différents : 

> concert à Brançion 

> concert du millénaire de Vergy 

> concert à Quetigny 

> concert-ouverture Nocturnes de Fontenay

Vous êtes là, assis au milieu de la forêt, la nuit est

tombée. Le grand silence. Vous épiez le moindre

bruit et le mugissement arrive, d'abord lointain,

rapidement plus proche,

plus fort, plus prenant.

Nous distinguons alors le brame du dominant avec

sa harde de biches, le plus rauque, le plus guttural, et

en écho, la réponse, à droite, d'un jeune, plus criarde.

En arrière-plan, un autre prétendant presque aussi

mature que le chef.

Vient alors se poser au-dessus de nos têtes un

hibou qui ne veut pas être en reste et qui vient

prendre part au concert. Magique !

L'oiseau poursuit son chemin, un silence pesant

envahit à nouveau la forêt.

Un bruit sec de bois qui s'entrechoquent nous fait

sursauter. Devant nous, à quelques dizaines de

mètres, deux monstres de la nature s'affrontent...

Inoubliable !!“

> concert de Noël à Mirebeau 

> concert à Bard-le Régulier

> concert à Saint-Vorles de Châtillon-sur-Seine

7 journées pédagogiques ont été organisées dans le
Jura et en Côte-d'Or, labellisées Culture
scientifique, à destination de 700 collégiens ou
lycéens et 30 enseignants. 

François
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Les évènements 
La Passerelle en fête

En 2023, l’équipe a innové en proposant une semaine d’animations et
d’activités aux adhérents, habitants et partenaires de Quetigny pour
fêter La Passerelle. 

La semaine a débuté par un ”Pti Dej’” et une rando champêtre en fin de
journée. Puis les actions à La Passerelle et hors les murs se sont
enchainées au travers des cantines, des jeux de cartes avec le CCAS, la
délocalisation de Bricolo-Bricolette en extérieur, une balade à vélo avec
Bicloune et pour clôturer la semaine “La Passerelle sort le grand jeu” au
parc du Grand Chaignet.

La soirée des bénévoles

Sans oublier l’Assemblée Générale qui a voté l’expérimentation d’un nouveau modèle de gouvernance avec
l’instauration d’une Régie, de Lieux d’Échanges Démocratiques (LED), formant ainsi une Gouvernance
Associative Partagée (GAP). 
Convivialité, participation, partage, échanges, intergénérationnel et mixité sont autant de qualificatifs pour
définir cette semaine. L’organisation de La Passerelle en Fête, sous cette forme, nous a permis d’engager
une nouvelle réflexion pour valoriser toutes les actions menées par le centre social. 

Comme chaque année depuis 2021, nous organisons
une soirée spéciale pour les bénévoles. C’est
l’occasion de les remercier en leur offrant un moment
convivial et de détente. 

Vendredi 22 mars, nous leur avons donc donné
rendez-vous à 18h pour une petite surprise… Munis
de masques, nous avons accueilli 58 bénévoles et
durant 1h30 nous les avons mis au défi, à travers
différentes épreuves. Agilités, réflexion et rapidité
étaient les mots d’ordre pour gagner. Mais pour
gagner quoi ? Des vignettes avec leurs têtes ! Le
résultat final donnait un joli trombinoscope des
bénévoles. 

De retour dans le « calme », nous en avons profité
pour souhaiter, en chanson, une belle retraite à
Laura, avant de poursuivre sur un repas
réconfortant : une croziflette. Pour la digestion, les
bénévoles ont envahi la piste de danse pendant que
les plus courageux commençaient la vaisselle... 
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La Passerelle sort le grand jeu
L’événement qui a connu un fort succès en 2022 a
été reconduit cette année par les jeunes.
Accompagnés par le centre social, ce sont une
quinzaine de jeunes qui se sont mobilisés pour
organiser l’événement. De la préparation en amont
(plans, autorisation, partenaires, prestataires...), à la
gestion de l’événement le jour J. Ils ont pu compter
également sur des parents et des bénévoles le jour
de l’événement. 

Cette année, “La Passerelle sort le Grand Jeu” a eu
lieu le samedi 17 juin, une date qui n’a pas été choisie
au hasard, car le centre social organisait “La
Passerelle en fête“ sur cette semaine et l’événement
du samedi clôturait cette semaine festive.

“”La Passerelle sort le Grand Jeu” rassemble petits
et grands, qui ravit tous les habitants avec différents
espaces d’animations : 
> structure gonflable
> pêche à la ligne
> chamboule-tout
> ferme pédagogique 
> démonstration percussion par l’Acodège
> concert de guitare par M. Humbert

Ce projet a un réel impact dans l’investissement des
jeunes sur leur territoire et une prise de conscience
de leur part sur le montage. Les acteurs locaux ont
remarqué et félicité leur engagement et leur
investissement, ce qui les a rendus fiers. Cela les a
encouragés à s’investir davantage sur d’autres
projets. Il y a eu également un impact auprès des
familles et d’autres jeunes du territoire qui se sont
investis en apportant leur aide le jour J, afin
d’accompagner les jeunes. 

Les habitants se sont exprimés de manière positive
et ont tenu à féliciter les jeunes. Les réseaux sociaux
et les articles de presse se sont faits l'écho de leur
bel engagement. 

Principaux objectifs des jeunes :

> faire vivre les quartiers de Quetigny

> que les habitants échangent et se rencontrent 

> que les jeunes s’engagent et que toutes les

générations se mobilisent et s’entraident

> bar à jus 
> brocante solidaire 
> buvette
> atelier maquillage
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> visite de la ville de Begur et baignade sur la côte 
> visite de la ville de Sa Tuna et baignade 
> parc aquatique gonflable sur l’eau, Water Splash  
> visite de la ville de Roses 
> journée Parc aventura Word
> visite de la ville de Barcelone 
> journée shopping 
> marché nocturne 
> activités camping

Du côté des jeunes 
Queti’kids : le séjour de l’été 2023

Les jeunes ont continué leur investissement sur cette nouvelle année
pour organiser un nouveau départ en séjour sur l’été 2023. Ils ont
participé notamment à plusieurs brocantes grâce à des dons de
vêtements, jouets et chaussures pour enfants. Pour compléter le
budget, nous avons fait une demande de bourse jeune auprès de la
Caf et une participation aux familles.
Ce séjour s’est déroulé du 13 au 23 aout 2023 dans le Nord-Est de
l’Espagne, dans la ville de l’Estartit non loin de La Costa Brava. Nous
étions logés dans un camping «Castell Montgri». Le contexte
géographique était magnifique, car le camping était localisé en pleine
nature. 

Parmi les 15 jeunes du groupe des Queti’kids
seulement 11 d’entre eux ont participé à ce séjour
accompagné par 2 animateurs. 
L’ambiance était très agréable, le contexte propice
aux échanges et au partage. Nous étions en gestion
libre, ce qui signifie que nous préparions nous-
mêmes nos repas et chacun participait aux
différentes tâches quotidiennes. Ce fonctionnement
a permis de favoriser un climat « familial ». 
La gestion de la vie quotidienne s’est faite par
rotation. Chaque jour, chaque jeune était
responsable d’une tâche particulière (rangement des
chambres, préparation des repas, installation petit
déjeuner/déjeuner/dîner, vaisselle, préparation du
matériel pour les activités, sortie des poubelles...).

Les jeunes ont confectionné le planning d’activité

avant leur départ en fonction de ce qu’ils

souhaitaient faire et de ce qui était envisageable.

Chaque jour, une activité était donc prévue : 

Pour cette année 2024, les jeunes continuent leur projet d’autofinancement pour d’autres projets, ils

tiendront notamment différentes buvettes sur des évènements dans la région.
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Au total : 
> 100 journées d’animations
ont été réalisées entre juillet
2023 et avril 2024

Les animations de quartiers
Notre présence dans les quartiers est attendue car des habitudes
prennent place pendant les différentes périodes de l’année
(vacances scolaires, mercredis). Les animateurs sont également
présents aux sorties des écoles et du collège pour échanger avec
les jeunes et leur famille sur les programmes et leurs
envies/besoins. Tout cela a permis de créer des liens très solides
entre animateurs, jeunes et leurs familles.

Les familles restent impliquées d’année en année en apportant
leur service sur les lieux d’animations et gardent des habitudes
comme  les goûters partagés.

Cette année, nous avons pu constater l’arrivée, sur nos lieux
d’animation, d’un public plus jeune (entre 5 et 9 ans). Ce sont
souvent les petits frères et les petites sœurs de ceux qui
fréquentent les animations de quartiers. Les plus jeunes
s’intègrent très facilement au groupe. et les plus grands sont
soucieux de leur bien-être.

Notre fonctionnement est apprécié, car varié, à
différents en droits, tous les jours, gratuit, sans
inscription et donc sans contrainte pour les enfants,
pa rents et grands-parents. Certains viennent
exclusivement pour les activités, d’autres pour
occuper les petits enfants en vacances ou encore
simplement pour discuter, se poser, partager un
moment convivial. 

Cette année, l’équipe d’animation a accueilli 1
stagiaire AFPA (Sacha) et 1 stagiaire BTS SP3S         
(Léane). Ils ont été formés au fonctionnement des
animations hors les murs. 
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Les Huches 1 Fontaine aux Jardins Aiguisons & Cèdres

Le Pass réussite
Malgré une fin d’année chaotique pour le dispositif expérimental du Pass Réussite dû à différents
paramètres (manque de connaissance des coordinateurs, façons de travailler différentes…), il paraissait
improbable de ne pas renouveler l’expérience de ce dispositif qui fut dans les faits... une vraie réussite !
Cette année, ce sont 60 enfants qui ont été accompagnés.

Les enseignants repèrent et orientent les enfants
selon le profil attendu (à savoir des enfants qui ne
sont pas en difficultés scolaires, mais qui ont besoin
de prendre confiance en eux, de travailler leur
estime de soi ou de développer leur autonomie). Des
réunions collectives de présentations ont été
réalisées en binôme avec le coordonnateur PRE et la
référente famille du centre social auprès de chaque
groupe scolaire pour les parents.
L’approche de ce dispositif qui allie la diversification
du langage, la compréhension des mots, l’aide à
l’apprentissage de la lecture et écriture, la
familiarisation au langage graphique, la manipulation
des nombres dans diverses situations, l’utilisation
d’instruments de mesures et de dessin. 

Une part importante est toujours donnée au projet
d’ouverture culturelle, chaque binôme encadrant un
groupe a dû réfléchir à un projet à proposer aux
enfants sur l’année. La cérémonie de clôture aura
lieu le 12 juin 2024 et permettra à chaque groupe
de mettre en avant son travail.

L’organisation :
> 6 animateurs PRE 
> 3 animateurs salariés 
> 1 bénévole du centre social
> animateurs salariés = 8h par semaine >
bénévole = 4h
> de 16h30 à 18h dans les écoles 
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Les familiades
Les animations de quartiers

sollicitée au quotidien. Cependant, 2 familles ont
d’ores et déjà participé aux LED de la nouvelle
Gouvernance Associative du centre social et 3
autres ont participé au groupe parentalité
coordonné par Claire sur la ville.  

WEEK-END DANS L’AIN 
Une famille participant aux Familiades a parlé
plusieurs fois de l'idée d'un week-end. N'ayant pas
organisé une telle action depuis la COVID, nous
avons décidé de proposer aux familles fréquentant
régulièrement les animations d'organiser et de
participer à un week-end de 2 jours fin mai/début
juin. Au final, ce sont 5 familles différentes qui ont
répondu à l'appel et qui ont été accompagnées de
Claire et Carine. L'idée de ce week-end est de créer
du lien entre les familles, de permettre à certaines
de s’évader quelques jours (une famille n'est pas
partie depuis plus de 2 ans), de prendre du temps
en famille, mais aussi de permettre à certaines de
partir, car elles n'ont pas de voiture.

Les animations sont toujours proposées en binôme
avec Claire et Carine. Nous avons fait le choix de
maintenir ces dernières lors des congés de l’une ou
de l’autre grâce à la participation d’Audrey sur ces
temps. Un noyau dur de 4 familles est présent toute
l’année, mais de nouvelles familles se greffent grâce
à une communication via nos réseaux sociaux et la
distribution des programmes lors des sorties
d’école. Depuis début 2024, nous avons
régulièrement des familles sur liste d’attente, nous
réfléchissons à un moyen de permettre un turn-over
des familles sans pénaliser les familles que nous
voyons régulièrement.
Nous avons essayé de proposer des temps le
mercredi, mais les familles sont indisponibles du fait
des multiples allers/retours liés aux activités de
leurs enfants (qui reste un point positif à relever).
Les familles n’ont pas d’envie particulière ni de
volonté d’être dans l’organisation de ces temps.
Quand elles sont sollicitées, ces dernières nous font
part du bienfait de se laisser porter par un
programme déjà établi leur permettant de laisser de
côté durant un temps leur charge mentale déjà bien

Été 2023
> 14 temps en famille ont été proposés dont un temps
annulé pour cause de météo
> 56h d’animations proposées 
> 20 familles différentes sur la période juillet/août
dont 9 nouvelles 
> 51 enfants différents ont bénéficié de ces
animations
Octobre à décembre 2023
> 4 temps d’animations 
> 12 heures d’animations 
> 6 familles différentes dont 3 nouvelles
Février à juin 2024 
> 11 animations proposées 
> 38h d’animations 
> 17 familles différentes dont 5 nouvelles (2 grands-
parents avec leurs petits-enfants)
> 35 enfants ont bénéficié des animations familles
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Toutes les familles ont participé au financement de ce séjour. Leur participation a pu être diminuée grâce à
différents leviers : 
> la Caisse d'Allocations Familiales de Côte-d'Or avec le dispositif VACAF et l’enveloppe accordée à
l’Animation Collective Famille
> l’ANCV grâce à l’appel à projet Aide au départ en vacances
> 2 familles ont sollicité le Conseil Départemental 
> le centre social

Les familles se sont réunies 3 fois avant le départ. Une première rencontre a permis de faire connaissance
(temps d'inclusion autour des vacances) et de choisir le lieu de départ (présentation de différents
départements via photo et choix par gommettes) mais également de cibler 3 campings (rechercher en
binôme/trinôme sur ordinateur et établissement d'un classement). Une deuxième rencontre a permis de
présenter les différents devis des campings et de faire un choix sur le lieu hébergement. Les familles ont
également recherché différentes activités autour de ce dernier (sur ordinateur, en binôme) et élaboré un
premier planning. La 3ᵉ rencontre a permis de finaliser les repas et l’organisation générale. 

La cantine 
À la demande des adhérents, elle a fait son retour
pour 3 dates. Nous avions prévu une nouvelle
formule : la 1ᵉʳᵉ date serait proposée par les
mamans de l’année dernière, la 2ᵉ par un groupe
d’adhérents volontaires et la 3ᵉ par le groupe des
ateliers sociolinguistiques (les débutants). Le 1ᵉʳ
repas a permis à 15 personnes de se retrouver
autour d’un menu multiculturel : entrée algérienne,
plat dominicain et desserts kosovar/syrien. Le
second a malheureusement dû être annulé faute de
candidats pour préparer le repas. 

Le 3ᵉ repas proposé par les apprenants des ateliers

sociolinguistiques a réuni 16 personnes autour d’un

tajine et d’une semoule orientale et d’un dessert

afghan. Les apprenantes étaient ravies de pouvoir

faire découvrir leurs cuisines. Le moment du repas a

été un vrai temps d’échanges et de partage entre

les personnes venues prendre le repas et les

cuisinières.
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Il s’est avéré que la maitre-nageuse en question
était celle que nous avions sollicitée pour le projet.
Elles ont donc pu échanger sur les contraintes du
groupe et une proposition a été faite au directeur
afin que nous puissions bénéficier d’un créneau
hors ouverture public. Ce dernier a accepté cette
proposition. 

Nous nous étions engagées à les soutenir
humainement, financièrement, mais aussi en les
accompagnants, en leur permettant d’avoir accès à
des cours collectifs en piscine sur l’année
2022/2023. Le but étant que les mamans se
sentent en sécurité dans l’eau avec leurs enfants et
puissent profiter de l’été avec des baignades en
famille. 

Le projet se déroule donc hors période de vacances
depuis septembre 2023. Le groupe est composé de
10 femmes Quetignoises (dont 8 mamans) pour la
plupart femmes au foyer. C’est un public éloigné du
milieu aquatique de par : leurs cultures, origines et
modes de vie issues d’un quartier en veille active de
Quetigny.

La somme de 100€ est demandée à chaque
participante afin de participer au financement du
projet. Le projet avait bénéficié d’une subvention de
1 755€ de la DDCS en 2020 que nous avions mis
de côté. C’est le centre social qui participera au
reste du financement dans le cadre de l’ACF.
Ce projet a d’ores et déjà permis aux mamans de se
sentir fières d’elles. De permettre à certaines de
s’engager dans les nouvelles instances de
gouvernance de la structure et de participer de
façon plus régulière aux animations proposées aux
familles.
Le groupe envisage de continuer son apprentissage
l’année prochaine, mais il faut impérativement que
ce dernier soit constitué de 12 personnes et qu’un
financement complémentaire soit trouvé afin de
permettre le renouvellement du projet.

Durant toute l’année, nous avions multiplié les démarches afin de trouver une structure qui pourrait nous
accueillir sur un créneau permettant aux mamans de participer à ce projet, c'est-à-dire idéalement sur les
heures d’école. Nous avions pu rapidement trouver une maitre-nageuse, mais aucune structure nautique de
la métropole ne donnait suite à nos demandes. Une proposition de la piscine olympique nous a été faite,
mais ne conventait pas le groupe. 

Lors des vacances, une maman ayant inscrit ses enfants aux cours de natation de l’ADN a pris l’initiative de
parler de notre projet à la maitre-nageuse de ses enfants. 

Nous toutes à l’O
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Les ateliers solidaires
Bicloune

L’atelier se développe davantage et poursuit une
nouvelle fois ses ambitions sur la saison
2023/2024. Soucieux d’être préparés et prêts pour
le public, les bénévoles se sont retrouvés à plusieurs
reprises afin de préparer les séances
d’apprentissage. La vélo école a pu ouvrir ses portes
aux premiers apprenants le mercredi 12 avril 2023.
Et ce, une fois par semaine durant 5 mois par an
(septembre, octobre, avril, mai, juin).

LA VÉLO ÉCOLE
Au total, on comptabilise 20 séances réalisées
représentant 23h de présence de l’équipe bénévole
soit 70h de bénévolat. Au niveau des participations,
nous avons accueilli :
> 10 adultes de 27 à 75 ans, moyenne d’âge de 53
ans (100% de femmes)
> 3 enfants de 5 à 9 ans, moyenne d’âge de 7 ans
(100% de garçons)
> 116 participations au total

Elles sont aussi très reconnaissantes et  contentes
de la qualité de l’accompagnement des bénévoles.

LA CORÉPARATION
L’atelier dispose d’une salle pour les jours d’hiver
gris et froid. Toutefois, c’est aux beaux jours, de
mars à octobre, que les ateliers changent de forme
pour devenir mobiles. Avec la Quart’Mobil, les
bénévoles se déplacent dans différents quartiers à
la rencontre des habitants avec outils et pièces
détachées au maximum issu du réemploi.
Aussi, lors d’ateliers «Hors les Murs» (au parc du
Grand Chaignet et Place Centrale), à raison de 3h
tous les 15 jours, ce sont une soixantaine d’enfants
et d’adultes aidés dans le diagnostic et la réparation
de leur vélo.
Cette année, les bénévoles ont souhaité
expérimenter un nouveau fonctionnement pour la
caisse prix libre après la coréparation. Elle est
toujours disponible, néanmoins, une fiche indique les
tarifs minimums pour chaque pièce changée.
Chacun joue le jeu !

LA REMISE SUR ROUE
En France, la durée de vie moyenne d'un vélo est de
7 ans, elle est la plus faible d'Europe. Chaque année,
1,5 million de vélos sont détruits. L'entretien, la
réparation et le réemploi sont mis en œuvre à La
Passerelle pour réduire la quantité de déchets que
cela génère. Ainsi, en 2023, les 7 bénévoles de
l’atelier ont réparé et remis sur roue 34 vélos tout
confondus. 2023 c’est aussi 46 vélos vendus
contre 24 en 2022.

C’est un public majoritairement adulte,
exclusivement féminin, qui s’inscrit à la vélo école. Au
fil des séances, le public gagne en confiance en soi
et en autonomie, et quant à l’accompagnement des
enfants lors de balades/sorties, il se sens plus
rassuré. Certainement grâce à l’évolution en petits
groupes. 
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SENSIBILISATION 
L'action de sensibilisation "cyclistes, brillez" est une
opération nationale. Ils étaient 4 pour porter ce
message sur l'éclairage mercredi 20 décembre de
17h à 18h30, en face l'arrêt de tram Grand Marché.  
C'était une première, tant dans l'occupation de ce
lieu, que dans le cadre de cette action de
prévention. L’association EVAD de Dijon était
également présente, en soutien.

ACTIONS A DESTINATION DES ÉTUDIANTS
Journée solidaire des étudiants
La rentrée universitaire est un moment charnière
dans la vie des jeunes étudiants, avec ses défis et
ses nouvelles aventures. Le Crous Bourgogne-
Franche-Comté, en partenariat avec plusieurs
associations locales, a décidé de mettre en place
les Campus Days, le 14 septembre 2023, une
initiative solidaire sur le campus de Dijon. Durant
cette journée de distribution, les jeunes ont pu se
fournir en vêtements, linge de lit, vaisselle,
ustensiles de cuisine, produits d’hygiène et
d’entretien, ainsi que de petits électroménagers. 

Bricolo-Bricolette
L’atelier se déroule tous les mardis matin de 9h à 11h30 et accueille son public sur rendez-vous. Cette
formule, conservée d’après confinement, n’a en aucun cas perturbé le fonctionnement ni la fréquentation de
celui-ci. Ce sont 7 bénévoles (Luc, Michel, Patrick, Alain, Irène, Jean-Marc et Michel), qui, chaque semaine,
sont nos experts des réparations en tout genre. L’action représente 96h d’ouverture au public sur 32
semaines. Le groupe consacre 672h de bénévolat par an pour l’atelier.

On remarque une stabilité dans la régularité des rendez-vous traités par nos MacGyver, environ 68 pour
120 appareils reçus, diagnostiqués. 

Avec la présence des bénévoles de l’atelier

Bicloune, certains ont pu trouver un vélo à petits

prix (20 à 30€), avec un kit de réparation et un

casque. Un vrai tremplin pour se lancer en toute

autonomie dans la vie étudiante.

Intervention à l’IRTESS

Le 24 novembre 2023, l'IRTESS et le PES21 ont

organisé, à l'occasion du mois de l’économie sociale

et solidaire, un forum "des initiatives au service de

la solidarité" pour lequel l’atelier Bicloune a accepté

de participer.

Cette journée a permis à l’atelier Bicloune, axé sur

la transition sociale et écologique, de se faire

connaître, d’échanger avec le public étudiant sur la

manière dont le centre social agit sur le territoire

avec ses habitants. Les échanges et questions

posées étaient riches.
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En 2024, la Reggae Soupe a légèrement changé sa formule. Pour rendre la pluche et la coupe des légumes
plus confortables, elles se sont faites le vendredi après-midi, à La Passerelle. Quant à la distribution, elle a
eu lieu sur l’espace public, devant La Parenthèse, le samedi matin.
Il y a également eu, pour la première fois lors d’une Reggae Soupe, de la musique en live, grâce au service
culturel de la ville de Quetigny.

LE VENDREDI 26 JANVIER DE 14H À 17H
L’action a commencé le vendredi après-midi, dans les locaux de La Passerelle pour permettre aux bénévoles
une pluche et une coupe des légumes au chaud. Ils étaient une vingtaine cet après-midi-là à nous prêter
main forte.
Une partie des légumes récupérés a été épluchée, coupée, cuite puis mixée afin d’en faire de la soupe. Quant
à l’autre partie, les légumes ont été épluchés et coupés pour les mettre dans des sachets, prêt à l’emploi.
Cette mise en sachet permettait la congélation plus facile pour éviter tout gaspillage du surplus. 

LE SAMEDI 27 JANVIER DE 11H À 14H
Les 2 soupes ainsi que les sachets ont été distribués, à prix libre, le samedi matin, devant La Parenthèse,
sous un soleil radieux et au rythme de la musique !
Pour ne pas oublier que la Reggae Soupe est, avant tout, un événement de sensibilisation au gaspillage
alimentaire, nous avons mis également en place plusieurs animations.

La Reggae Soupe

Cette année, nous avons expérimenté la
récupération d’objets à réparer, permettant
ensuite de les revendre à des prix dérisoires et
accessibles à tous, dans un état d’esprit  
similaire à la «Recyclade» à Dijon. Actuellement,
une dizaine d’objets d’occasion sont disponibles
à la vente et en ligne sur notre site internet.
Toutefois, les objets sont peu récents, manquent
de visibilité et ne trouve donc pas d’acquéreur.
La visibilité au café solidaire serait peut-être une
piste à explorer.

Le Reggae Soupe 2024 en chiffres :
> une vingtaine de bénévoles pour la pluche
et la coupe des légumes 
> 7 bénévoles pour l’installation, l’animation
et le rangement
> une centaine de personnes sont venues 
> 34 sachets prêts à l’emploi
> 2h d’animation devant la Parenthèse

La présence du groupe de

musique “La Peau d’Zouk” ainsi

que les animations pour

enfants ont été très appréciées

par le public. Cela se constate

d’ailleurs au vu des chiffres

concernant la fréquentation.

33



Le Passeur
Le Passeur c’est le journal interne rédigé par 4 bénévoles. Nous n’avons pas réussi à étoffer le groupe de
bénévoles, ce qui aurait peut-être favorisé une parution plus assidue.

En 2023, une unique parution du journal dont la thématique de fond a été l’accompagnement des projets,
avec le Projet Parcours de Femmes et l’animation de la Résidence intergénérationnelle. 
Un second journal aurait dû avoir lieu avant l’été, il devait être coconstruit avec des jeunes collégiens. Les
contraintes des bénévoles et celle de jeunes (brevet, fin des cours précoce) n’a pas permis sa sortie. Une
rencontre entre ces deux publics a pu être organisée pour permettre à chacun de se connaître, de se
rassurer, et d’échanger sur les attentes respectives de ce projet. Différents jeux ont été organisés pour
“briser la glace” et se sentir plus à l’aise. Pour les bénévoles, ce projet n’est que partie remise.

Les bénévoles du Passeur ont à cœur de mettre en avant les jeunes
par le biais d’un média qu’ils utilisent peu, voire pas du tout.
L’éducation aux médias et à l’information a un grand intérêt
pédagogique, et est essentiel pour développer les connaissances,
l’esprit de recherche, favoriser l’esprit critique, la prise de recul sur
l’information qui arrive. À voir si sur 2024 nous pouvons
réenclencher le projet.
Sinon, plus globalement, l’intérêt porté à ce journal interne est
difficilement évaluable, mais semble, tout de même, susciter une
attention assez soutenue lors de chaque parution. 

Mamies dépanneuses

Engagement
> 12 mamies engagées sur le projet
> 10 familles différentes ont fait appel à ce
projet
> 19 gardes différentes entre octobre 2023
et avril 2024
> 50h de garde entre octobre 2023 et avril
2024

En juin 2023, un temps de travail collectif avec les
mamies a été organisé afin de voir comment le
groupe pouvait redynamiser le projet. Un gros travail
de communication a été engagé afin de retravailler
l’affiche et les flyers. Un temps d’échanges avec la
crèche Montessori et le relais petite enfance a
permis de mettre en avant le projet auprès des
parents fréquentant les structures. Ainsi une
nouvelle communication a été diffusée aux
partenaires. Les retombées ont été assez rapides
puisque le nombre de gardes a augmenté de 162%
depuis octobre 2023.
Impact du projet : des liens se tissent toujours entre
les familles et les mamies.

Le projet s’adresse à tout type de famille, quel que
soit son lieu de vie ou sa situation familiale ou
professionnelle.
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Cependant, nous cherchons à renforcer les rangs
chez les mamies. En effet, le projet n’est pas
contraignant en termes de régularité, mais compte
tenu des plannings chargés des unes et des autres,
nous aimerions avoir un carnet d’adresses plus
conséquent (notamment sur les périodes de
vacances scolaires). Si ce projet vous fait écho,
n’hésitez pas à en parler à Claire !



Les galettes en chiffres 
> 24 galettes préparées 
> 16 le matin et 8 l’après-midi
> 12 à la frangipane 
> 6 franc-comtoises  
> 6 à la pomme  

Les raisons
> 61,90 % pour raison professionnelle 
> 14, 28 % pour des rendez-vous médicaux
> 14, 28 % pour des grèves écoles 
> 4,76 % pour raisons familiales 
> 4,76 % pour besoin de souffler 

La galette
La galette, comme chaque année, s’est déroulée en 2
temps : un temps de préparation des galettes et le
temps de dégustation.
En 2024, ces 2 temps se sont déroulés la même
journée, le vendredi 12 janvier.

LA PRÉPARATION DES GALETTES
La journée a commencé tôt pour les bénévoles,
puisque dès 8h30, ils étaient derrière les fourneaux. 
Andrée, Anne-Marie, habituées à confectionner les
galettes, ont fait équipe avec Michel, Danièle, novices
dans cette discipline. 

L’après-midi, ce sont 5 autres bénévoles, Angélica,
Marie, Fleur, Nicole et René qui ont pris possession
de la cuisine. 

Après 5 heures de cuisine, au total, pour nos 9
bénévoles, les 24 galettes étaient prêtes !

LA SOIRÉE
Pour la première fois, la galette a eu lieu dans nos
locaux, à La Passerelle. Si l’on prend en compte les
questions logistiques et le nombre de participants à
la galette ces dernières années, le lieu convenait
parfaitement. 

Une centaine de personnes (adhérents, bénévoles et
partenaires confondus) était présente à la soirée.
Après les discours, prononcés par Fanny Desnos et
Patricia Bonneau, tout le monde a pu déguster les
bonnes galettes. 

Nous pouvons également noter la participation

active de tout le monde pendant la soirée : de la

découpe des galettes, au service du cidre en passant

par la vaisselle et au rangement, tout le monde a

donné un coup de main. 

La galette est toujours un moment agréable et

convivial, propice à l’échange et à la rencontre. 

En bref, un bon moyen de commencer une nouvelle

année !
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  «Ca fait du bien d’avoir

quelqu’un en qui on peut avoir

confiance»

«Les enfants l’appellent
mamie S… maintenant»



Le café solidaire
Le café solidaire a été pensé bien avant l’année
2023 dans le cadre du renouvellement du projet
social et des constats relevés sur le territoire. Il
existe plusieurs types de cafés solidaires mais ils
sont tous différents selon leurs territoires
d’implantation, la population, les objectifs visés, le
service proposé et le fonctionnement. Pendant cette
période, le concept «café associatif» a été pensé,
modelé et précisé pour être en adéquation avec les
besoins recueillis des habitants de Quetigny. 
C’est en Janvier 2023 que le démarrage et la mise
en application des différents scénarios ont été
envisagés par le centre social pour l’emplacement
du café solidaire. Un de nos critères est d’être au
centre pour obtenir un emplacement accessible et
visible de tous. Une fois, “la maison du projet”
écartée pour cause d’indisponibilité, la ville de
Quetigny nous a proposé de nous établir au sein du
3ème lieu, La Parenthèse. Une opportunité pour La
Passerelle car sa situation en cœur de ville nous
positionne au plus près des habitants. Une phase de
diagnostic a également été mise en place pour
analyser les contraintes, les avantages, les points de
vigilances et le fonctionnement général du café
associatif. L’équipe de La Passerelle a visité
plusieurs cafés, bars et restaurants associatifs pour
obtenir une vision plus large et un retour
d’expérience sur le fonctionnement général de ces
lieux innovants.

L’étape suivante a été de déterminer l’espace dédié
au café et sa configuration. Au cours de l’année
2023, plusieurs mois de préparation, de réunions se
sont organisés pour créer l’espace en adéquation
avec l’activité de la médiathèque et la place dédiée à
chacun. Le café est constitué d’un patio, d’une
terrasse extérieure et d’un espace intérieur situé à
gauche de l’entrée principale de La Parenthèse, le
tout pouvant accueillir de 60 à 80 usagers
maximum.
La mobilisation des bénévoles a débuté en
septembre 2023 grâce au plan de communication
réfléchi en amont. En effet, la particularité du café
solidaire réside par son fonctionnement,
exclusivement composé d’un collectif d’habitants et
coordonné par un salarié de La Passerelle. En plus,
de participer à l’animation quotidienne du café, le
collectif, depuis novembre, se réuni régulièrement
pour s’accorder sur la philosophie du lieu, élaborer le
règlement intérieur, l’identité du café, la
communication, le choix des fournisseurs…

Actuellement le collectif de bénévoles continue de s’impliquer ensemble dans le projet du café solidaire.
Quarante personnes souhaitent participer occasionnellement ou régulièrement au café solidaire et parmi
eux, une quinzaine se réunissent mensuellement. Ensemble ils débatent, créent le fonctionnement, l’identité
du café, la logistique, la mise en place de protocoles sanitaires, prennent des décisions communes et
préparent l’inauguration du 16 mars 2024. Les bénévoles sont majoritairement des habitants de Quetigny.
Un groupe mixte constitué de femmes et d’hommes retraités sont les acteurs à part entière du projet de
développement du centre social. 
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Les immanquables en chiffres :
> 9 évènements programmés, 1 malheureusement annulé. 
> Entre 50 et 200 personnes en fonction des thèmes (peu
de public début août)
> 12 partenaires, 6 salariés permanents et 1 stagiaire
DESJEPS de la Passerelle et 5 bénévoles 
> 4 heures d’animation partenariale + 6h de préparation de
ces temps
> 40h30 d’animations auprès des habitants

Ville de Quetigny : les immanquables de l’été

Dans le cadre de SENACS (Système d’Échanges National des Centres
Sociaux), observatoire national des centres sociaux, la Caf de Côte-d'Or a
souhaité valoriser la fonction d’accueil. En 2023, 4 chargées d’accueil, dont
Carole et Audrey, ont donc travaillé sur la question. 
Ensemble, elles ont décortiqué le poste et ont voulu montrer l’étendue des
missions, des savoir-être et savoir-faire que nécessite la fonction d’accueil.
Le résultat donne une jolie vidéo, réalisée par Kyllian Jobard.

Les partenaires
La Fédération des Centres Sociaux : vidéo des
agents d’accueil

La deuxième édition des immanquables s’est déroulée du 8 juillet au 1 septembre 2023 sur les différents
quartiers de la Ville de Quetigny. Cette année encore, les services municipaux et les associations du
territoire se sont mobilisés pour proposer aux habitants des animations de loisirs, culturelles, sportives,
gratuites et ouvertes à tous. Neuf soirées «immanquables» ont été réalisées avec une bonne fréquentation.
Dans une période où la crise et l’inflation préoccupent bon nombre de personnes, creusent les inégalités et
accentuent les injustices, ces moments festifs sont l’occasion de (re)créer du lien social, de favoriser la
mixité des publics et de contribuer au mieux vivre ensemble. 

Mais ce dispositif est surtout une opportunité de réunir
l’ensemble des acteurs du territoire en mutualisant les
ressources humaines, matérielles, financières avec un objectif
commun : Quetigny, un territoire où il fait bon vivre ensemble.
Un remerciement sincère aux collègues du service culturel, de la
vie associative et des techniques, aux animateurs du service
jeunesse, de la ludothèque et bibliothèque, du CCAS, de
l’Association sportive de Quetigny, de l’association ORE, aux
bénévoles de La Passerelle, de AHVVES et du Tandem Club
Dijonnais, aux éducateurs spécialisés, et à toute l’équipe de La
Passerelle.
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Ville de Quetigny : projet autour des écrans

Un nouveau projet en partenariat avec la ville de
Quetigny et notamment Alexia Drocourt,
responsable du service affaires scolaires a été
construit. L’objectif était de sensibiliser les enfants
et les jeunes du territoire au risque lié à l’utilisation
des écrans et des réseaux sociaux.
Ce travail partenarial à porté ses fruits : nous avons
travaillé ensemble sur le fond et la forme du projet.
C’est donc depuis la fin d’année 2023 qu'Alexia et
Sarra travaille ensemble sur l’organisation d’un
événement, sur une semaine, pendant laquelle
toutes les écoles primaires et les classes de 5ᵉ du
collège participeront.

La semaine a eu lieu du 27 au 31 mai 2024 à la

Parenthèse. Durant toute la semaine, différentes

associations ont proposé aux enfants des ateliers

par thématiques (atelier radio, jeu autour de

l’utilisation des applications, sensibilisation aux

effets de la surexposition aux écrans, le

cyberharcèlement…).

Un travail partenarial qui permet de croiser les

compétences de chacun dans un but commun !

CCAS : rando color

Dans le cadre d’octobre Rose, il a été organisé une rando color en collaboration avec le CCAS de Quetigny.
Nous avions donné rendez-vous au soleil qui a contribué à la réussite de cette journée. 145 personnes se
sont mobilisées et ont déambulé pour soutenir la recherche contre le cancer du sein, accompagnées de 8
bénévoles dont 2 animateurs randos. 

Un parcours qui a démarré Place-Centrale Roger Rémond, pour rejoindre les champs entre Quetigny et
Chevigny-Saint-Sauveur, passant par le centre social, pour un retour Place-Centrale. C’est en Quart’ mobile
que l’équipe permanente composée de Carine, Carole, Sarra et Yassine s’est déplacée et s’est postée à
différents endroits du parcours, lançant de la poudre rose sur les participants. Un groupe bien participatif
qui a fini le parcours autour du verre de l’amitié. Une journée qui prend chaque année plus d’ampleur.

Pour l’édition 2024 des ajustements vont être apportés, notamment sur le parcours que l’on veut recentrer
sur la ville et améliorer l’animation à l’arrivée du groupe, proposant une vraie collation, car la fin de la marche
arrivant aux environs de midi, nombreux sont ceux qui repartent immédiatement et donc ne profitent pas
des différents stands et animations qui sont proposés.
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CDC Habitat Social, bailleur social, porte un projet
de résidence intergénérationnelle à Quetigny depuis
2021 qui accueille une centaine de personnes
vieillissantes ainsi que des jeunes au sein de 98
logements.
Le souhait est que ce lieu soit source de lien social,
d’entraide, de solidarité et que ses résidents
continuent de s’impliquer dans la vie de la résidence
ainsi que sur la commune.

LES OUTILS
Les outils choisis ont été cruciaux pour favoriser ce
type d’initiatives. Un agenda mural magnétique est
mis en place de manière à ce que les locataires
ajoutent les temps d’animations qu’ils souhaitent
organiser ou puissent simplement les consulter. Un
tableau des « voisins prêteurs » permet aux
locataires de proposer de prêter, s’ils le souhaitent,
objet du quotidien, un appareil à raclette, une
visseuse… par exemple. Enfin, un espace « j’ai besoin,
je propose », a vocation à mettre en lien les
locataires en se rendant service. Mais l’outil le plus
efficace et indispensable reste la rencontre et la
convivialité.

CE QU’IL S’Y PASSE
Les rituels et la récurrence de la présence de la
même salariée chaque semaine depuis trois ans,
leur a permis de mieux appréhender le
fonctionnement, de faire connaissance avec les
voisins, de connaître les possibilités et les limites et,
enfin, de se saisir de cette opportunité. 

Nos deux entités CDC Habitat Social et Centre
Social La Passerelle ont une réelle complémentarité
avec pour finalité commune le vivre ensemble.
Chacun a ses compétences et son savoir-faire pour
arriver au même but et c’est ainsi que chacun
trouve sa place depuis 4 ans. Fort de cette
expérience, nous avons davantage pris conscience
que l’habitat intergénérationnel est un vrai défi pour
le vivre-ensemble. C’est à la fois, rassembler toutes
les générations confondues dans un même lieu,
mais aussi les faire se côtoyer dans des espaces
partagés afin de favoriser la convivialité et
l’entraide. Cette expérimentation est une première
dans la région sur ce mode de fonctionnement,
c’est-à-dire sans gardien, sans animateur ni
référent sur place. Personne n’a le dessus sur
personne. Les décisions sont au maximum
partagées et collectives. 

La place laissée aux locataires est totale, à eux
d’investir les lieux et de les faire vivre. Mais cela ne
fonctionne qu’avec la présence d’un animateur qui
joue également un rôle important de médiateur. Cela
est formalisé par une convention qui a été
renouvelée en janvier 2024 pour les trois années à
venir.

Résidence intergénérationnelle

On ressent un réel impact sur les locataires
(entraide pour monter un lit, aller chercher le pain,
se partager des repas, aller chercher des
médicaments à la pharmacie, se retrouver dans le
jardin pour discuter, s'échanger les numéros de
téléphone pour se rendre des services quand il y a
besoin, garde d’animaux au domicile, une locataire
aide sa voisine à mesurer son taux de glycémie, des
personnes seules qui font des connaissances, petits
cadeaux ou attentions entre voisins...). Il se passe
également plein de choses que l'on ne voit pas.39



Cela fonctionne bien. Ils participent activement à la
dynamique des espaces communs à laquelle
d’autres se greffent. Il est satisfaisant également de
constater que les espaces communs sont bien
entretenus et respectés, c’est là tout l’enjeu de
départ et la prise de risque à laquelle nous nous
sommes essayés.

«RÉSIDENCE ACTU» : UN JOURNAL QUI MET EN
LUMIÈRE
C’est LE journal de la résidence qui a été distribué
dans chacune des boîtes aux lettres à Noël 2023. Il
relate les faits marquants qui ont eu lieu dans les
espaces communs sur une année. Agrémenté de
photos et de textes, il a été apprécié. Les locataires
y ont écrit un édito. En 2024, l’objectif est qu’il soit
entièrement écrit par les participants des espaces
collectifs. Il permet de valoriser les actions qui s’y
déroulent, mais aussi, nous l’espérons, de donner
envie de venir, à des personnes qui ne fréquentent
pas ou plus les espaces communs. 

Dans la tisanerie, les locataires vident les poubelles,
d’autres lavent les torchons communs chez eux.
Désormais, inscriptions, courses pour l’atelier cuisine
mensuel, vaisselle, nettoyage et rangement sont
effectués sans l’aide de la salariée, preuve qu’avec le
temps, s’instaure des habitudes et le pli d’une
certaine dynamique au service du collectif. 
Nous avons poursuivi le rituel de « l’apéro ou RDV
des voisins » en soirée à raison d’une fois par mois.
Ces moments profitent à tous et permettent une
meilleure connaissance de chacun. 
Chaque apéro est animé par des jeux d’inclusion,
parfois à thème, où chacun apporte quelque chose à
partager. 
Depuis deux ans, nous avons essentiellement
préparé les locataires à la coanimation d’ateliers
(loto, soirée fajitas et jeux vidéo, pizzas et jeux de
société, ateliers cuisine…). Un petit groupe volontaire
imagine, pense et prépare en amont une animation
avec un salarié, communique dessus puis la fait vivre
aux autres le jour J.

Nous nous sommes réunis à plusieurs reprises pour
réfléchir ensemble à un fonctionnement juste et
adéquat. Ce modèle de prêt d’appartement est une
expérimentation. Il est cadré et formalisé au travers
un règlement intérieur à signer par chaque partie,
une attestation de responsabilité à transmettre, une
convention de prêt à signer ainsi qu’un état des lieux
autonome à remplir. 

Quelques chiffres :
> prêté à 6 reprises (5 locataires différents) 
> 2 sèches linges gratuits (utilisés une
centaine de fois)> une trentaine de
locataires assistent aux animations
> entre 22 et 91 ans
> majorité de femmes de plus de 60 ans
> Cinquantaine d’intervention cette saison

40





Centre social La Passerelle

3 allée des Jardins 21800 Quetigny

03 80 71 91 14

accueil@centresocialquetigny.fr

www.centresocialquetigny.fr

www.facebook.com/centresocialquetigny/

www.instagram.com/centresocialquetigny/


